
露天电影再次走进百姓的生活，对于年轻人来说，露天电影形式开放，新奇有趣，而对于上了
年纪、有着丰富人生阅历的居民来说，则平添了一股怀旧之感。 （资料图片）

长春市素有电影城的美誉，长春电影制片厂、长春电

影节，很多关于电影的文化记忆，深入到城市精神之中。

而看电影，是很多人喜欢的文化娱乐活动。除了到环境优

雅的电影院欣赏大片，享受视听盛宴，看露天电影，也别有

一番乐趣。最近几年，露天电影逐渐又回归到人们身边。

一台放映机、一块白色幕布、一场露天电影，丰富了百姓的

生活，更勾起了很多人的儿时记忆和时代情怀……

露天电影进社区

丰富居民夜生活

8月24日傍晚，万龙名城小区的居民们三五成群、

有说有笑地聚集在小区广场上。此时，广场上早已摆放

了一块大幕布、一台投影仪、一套音响，还有几排红红绿

绿的塑料凳。随着天色渐暗，电影《中国机长》开始放

映，聊着家常的居民们沉下心来，很快就被电影里惊险

的情节吸引。一阵微风吹过，围坐在一起观影的居民们

好不惬意。

在幕布前面，坐满了前来观看影片的居民和小朋

友。不少居民甚至全家出动，一些晚来的没有得到座

位，站着也看得津津有味。陈大哥便是其中一位，他告

诉记者，尽管如今去电影院看一场电影已经相当普遍，

但能够在家门口看上一场露天电影也别有一番趣味。

这番话也引发了其他居民的共鸣。

据了解，为丰富百姓业余文化生活，营造和谐、温馨

的生活氛围，从8月中旬开始，长春市二道区吉林街道

沿河社区在武夷嘉园、万龙名城等小区广场组织开展系

列露天电影进小区活动，为居民们播放电影《中国医生》

《攀登者》《穿过寒冬拥抱你》等电影。影片内容引起了

小区居民的强烈共鸣。社区党委书记王微表示，今后社

区会多播放露天电影，给居民群众送去欢乐和精神食粮

的同时，也为他们搭建沟通的桥梁，增进邻里之间的情

感交流。

在净月街道丰裕社区，居民们也沉浸在露天电影带

给大家的欢乐时光里。吃过晚饭的居民们早早地聚集

在幕布前，当晚播放的影片是《这个杀手不太冷静》。热

闹的音乐、精彩的情节吸引了大批居民观看，有的站着，

有的坐着，有的一边做着运动一边看电影。从没看过露

天电影的孩子们，聚精会神地盯着大银幕，不时露出天

真的表情。居民孙阿姨说：“露天电影让大家聚在一起，

聊聊家长里短，一起回忆过去的时光，更重要的是让孩

子们在紧张的学习之余得到了放松。”

“没想到家门口就有露天电影，真是太开心了！”家

住长春市宽城区中海寰宇天下小区的周燕华告诉记者，

近日，小区物业组织播放了一场露天电影，这让多年没

有看过露天电影的她重温了儿时的记忆。“看露天电影

对于我来说可能是儿时最快乐的时光之一，其实有些电

影内容已经记不清了，但是当时的那种期待，还有家家

户户坐在一起的热闹场景一直让我难以忘怀，好像那才

是夏天该有的样子。”长大之后，周燕华对于电影的热爱

有增无减，经常和家人一起去电影院看电影，在光影之

间感受人生百态。“现在的电影院设备越来越先进，放映

的效果越来越好，但是我总想带女儿体验一下我小时候

看电影的场景。”

得知小区物业组织播放露天电影《外太空的莫扎

特》，周燕华带上一家老小准时到场。周燕华的女儿今

年7岁，这是她看的第一场露天电影。“物业很贴心，还

给大家准备了西瓜、爆米花等零食，孩子们都特别兴奋

地跑来跑去，他们几乎都没看过露天电影。小朋友们还

互相分享自己带的零食，坐在一起一边看电影一边讨论

电影内容，这种热热闹闹聚在一起的感觉和在电影院看

电影完全不同。”

时隔多年再次观看露天电影，周燕华感慨万千，她希

望有关方面能多组织一些此类活动，不仅能够丰富大家

的休闲生活，更能拉近邻里之间的距离。“如果可以播放

一些老电影、黑白电影就更好了，对于我们来说那就真是

梦回童年了，老人家也都爱看，对孩子来说也很有意义。”

据悉，为丰富居民的精神文化生活，自7月30日起，

保利发展长春公司组织开展“保利仲夏电影节”活动，为

居民播放露天电影。“对于大人来说是怀旧，对于孩子们

来说这是全新的体验，大家都很兴奋。”居民胡女士表示，

“在夏日晚风中看露天电影很惬意，大家都其乐融融。”

搭帐篷看电影

体验不一样的休闲时光

如果说坐在空调房里吃着西瓜看电影是人生一大美

事的话，那伴着蟋蟀的鸣叫声，吹着秋夜的晚风，坐在草

地上看一场露天电影，就是更惬意的事了。

8月23日傍晚，夜色降临，华灯初上。在长春市南溪

湿地公园的草坪帐篷区，工作人员正在调试设备和灯光，

准备播放露天电影。此时的草地上已经扎好了不少帐

篷，年长的人一边寻找观影的好位置摆好凳子，一边喊着

正在开心奔跑、追逐玩乐的孩子们注意安全；年轻人则拿

出准备好的零食和外卖小哥送过来烤串和酒水饮料，借

着帐篷上挂着的彩灯的亮光，三三两两轻松地聊着天。

一切就绪后，电影也在人们期待的目光中拉开序幕。

“一边露营一边看电影很有氛围。”一下班就来公园

搭帐篷的王晓东告诉记者，今年露营很火，他也买了装

备，整个夏天几乎每个周末都会带着全家人到公园露

营。“正赶上这周长春开展放映露天电影的活动，怕来晚

了观影的好位置没了，我们早上上班前就把露营装备放

到车后备箱里，一下班就赶紧过来了。”

“我们小时候一听说哪个村子晚上放电影，甭提多高

兴了，天不黑就拿着板凳往人家村子里跑，今天能在城区

公园里看到露天电影，真是太好了！”正在观影的市民宋

海峰说，市里组织的放映露天电影的活动让他找到儿时

的感觉，重温了当年的记忆。“以前最爱看的电影是《地道

战》《南征北战》这类影片，电影的情节我现在还记得。我

希望长春多举办一些这样的活动，多放一些爱国电影，让

我们重温当年的记忆，也让孩子们受受教育。”

电影放映现场，不少家长带着孩子前来观影。孩子

们或坐或站，随着电影情节进入状态，目不转睛地盯着大

银幕。市民李女士说：“今天带女儿来看露天电影，她看

得很投入。最近正赶上电影节，我觉得这是很好的文化

体验。”她表示，今年从夏天开始自己所在的社区和小区

开展了好几次放映露天电影的活动，只要有时间，她都会

带孩子去看电影。“露天电影进社区、进公园活动让大家

在家门口就享受到精神文化食粮，展示了优秀国产电影

的魅力。不仅我们大人喜欢，小孩子也爱看，每次都很积

极，一到点儿就拎着小板凳过去，像这样老百姓喜闻乐见

的活动应该多搞点！”

露天电影情结

一段“光彩”记忆

一块白色幕布，一台胶片放映机，坐着板凳摇着

蒲扇，对于上世纪七八十年代的人来说，这是再熟悉

不过的露天电影放映场景了。但对于很多人而言，露

天电影已成为美好的回忆了。

长春市王先生是一位60后，谈起现在露天电影又

回归到百姓身边，他说，“这太好了，看露天电影可是

我们年轻时最开心的事。”王先生老家住在农安县伏

龙泉镇裕民村，当时农村还没有电视机，只有收音机，

能看上一场电影，对村民来说像过年一样高兴。回忆

起当年看过的电影，他记忆犹新，“当时有很多关于战

争的电影，像《渡江侦察记》《南征北战》《奇袭》等特别

受欢迎，还有一些生活片，像《刘三姐》《小字辈》等等，

都是我们喜欢的。追着看，很多电影看了不止一遍，

放电影的走到哪儿，十里八村都跟着看。”露天电影，

为生活闭塞的村民们打开了一扇通往广阔世界的五

光十色的大门，也让更多震撼人心的英雄故事走进人

们心灵。从黑白电影到彩色故事片再到宽银幕电影，

电影文化滋养着几代人，教育着几代人，感动着几代

人。矗立在农村场院里的白色幕布，曾经是当年最迷

人的风景。

“看电影，成为我童年最美好的回忆。那时进电

影院的机会很少，离得也远，露天电影就是身边最好

的文化盛宴。”听说最近长春市很多地方放露天电影，

田女士格外兴奋，作为一名出生在农村的70后，她对

露天电影的记忆特别深刻，也特别美好。“夏天生产队

经常组织放电影，我们早早就拿着小凳子去占地方，

就像过节一样高兴。电影银幕前坐满了人，周围还站

着很多人，不管是天黑还是路滑，都挡不住人们看电

影的热情。”田女士说，童年看过的一些电影，深深刻

进了记忆深处，令人念念不忘。一些好电影看过一遍

都不过瘾，比如，电影《刘三姐》让她怀念了好多年，总

想再看一遍。还有《洪湖赤卫队》，那些英雄形象也让

年幼的自己深受触动，潜移默化中激励和鼓舞了自己

的成长。现在人们看电视、看手机的时间多了，但是

“‘独乐乐，不如众乐乐’，大家一起看电影，也是很快

乐的事。”

在长影世纪村小区，近两年经常放映露天电影，

居民李维国说，“只要天气好，我们小区经常放电影，

居民们都自己拿着小凳子来看，孩子们也很开心。与

长影旧址相邻，这是我们得天独厚的优势。”

今年69岁的周英勋退休于吉林省发行放映公司，

作为一位资深电影人，他对电影尤其胶片电影有着独

特的情怀。他告诉记者，以前在农村放露天电影通常

用的是 16毫米电影放映机，找块场地，架起银幕，再

找来电源，就可以放映露天电影了。

“小时候，长春市红旗街边上有个电影机械厂，里

面有放映设备。当时，在红旗街的一块大空地上，机

械厂的人员用汽车架起设备，为大家放映露天电影，

银幕前后都围了好多人观看。那时城里有电影院，但

露天电影还是非常受欢迎。”

周英勋出身电影世家，他的父亲毕业于北京电影

学院（当时叫北京电影学校）机械工程系，是第一批学

生，回来后任吉林省放映大队大队长，还负责电影训

练班的培训工作，长春市很多老放映员都是他父亲的

学生。自小就接触电影，让周英勋对电影有着挚爱情

怀，长大后，他也成为一名电影人。

“曾经以为胶片不会退出电影市场，没想到我还

没退休，它就退出了历史舞台。现在都是数字形式

了，我退休后也再没进过电影院。”在周英勋看来，一

个多小时的影片，带给大家的是积极向上的正能量，

电影不仅丰富了人们的精神内涵，更有着重要的意义

和作用。无论将来电影以怎样的形式存在，人们都离

不开它。

21世纪，数字播放器取代了电影放映机。随着电

视的普及和越来越现代化的电影院，露天电影仿佛渐

行渐远。近两年，露天电影再次走进百姓的生活。对

于年轻人来说，露天电影形式开放，新奇有趣；而对于

上了年纪、有着丰富人生阅历的居民来说，则平添了

一种怀旧之感。

露天电影，丰富百姓生活
本报记者 吴茗 于悦 马贺 韩玉红 韩雪洁
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疑惑我来解疑惑我来解，，烦恼烦恼
我来排我来排。。深度挖掘新深度挖掘新
闻细节闻细节，，全面剖析事实全面剖析事实
真相真相，，为您澄清谬误为您澄清谬误。。

扫一扫扫一扫，，加入我加入我
们们，，私信我们私信我们，，共同关共同关
注身边的社会热点问注身边的社会热点问
题题。。

长春净月街道丰裕社区露天电影也吸引了游乐区的孩子们。 韩玉红 摄

傍晚，市民一边看电影，一边搭建帐篷。 马贺 摄

近年来，露天电影逐渐回归到人们身边。图为长春市二道区吉林街
道沿河社区为居民放映露天电影。 吴茗 摄


